

Resúmenes-Abstracts

MIGRACIONES INTERNACIONALES, CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL Y POLÍTICAS MIGRATORIAS. ¿LLEGÓ LA HORA DE RETORNAR?

Suzanne d'Anglejan

Resumen

La crisis económica mundial del 2008 dio lugar a una aceleración del debate migratorio en los principales países de destino. En medio de la debacle macroeconómica de los países de la OCDE, entre los cuales se encuentran los principales países receptores de los flujos de migración internacional, la mano de obra inmigrante fue duramente golpeada. Sin embargo, su mayor vulnerabilidad no se tradujo en unas políticas más favorables. Al contrario, se multiplicaron los argumentos anti-inmigración y manifestaciones xenófobas, creando el espacio político para una serie de nuevas leyes de restricción y represión a la inmigración: reformas a lo mejor circunstanciales y parciales. Este artículo analiza el reciente entusiasmo generado por la idea de que los migrantes internacionales podrían regresar pronto a sus países de origen, iniciando unos flujos de migración en reversa, huyendo de sus malas condiciones de vida y de la ausencia de oportunidades en los países de acogida. Pese a este entusiasmo, la migración de retorno es un escenario hipotético. El retorno espontáneo masivo no se ha observado hasta ahora, a pesar de los incentivos que han

ofrecido los gobiernos de los países de destino. Mientras tanto la deportación, una forma del retorno forzoso, sí se ha consolidado como una política migratoria de pleno derecho, de muy alto costo. Concluyo que las políticas migratorias de los países de acogida, cada vez más restrictivas y represivas, subrayan la urgencia de una reforma migratoria global.

Palabras clave

Crisis económica, políticas migratorias, retorno, deportación, reforma migratoria

MIGRACIONES INTERNACIONALES, CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL Y POLÍTICAS MIGRATORIAS. ¿LLEGÓ LA HORA DE RETORNAR?

Suzanne d'Anglejan

Abstract

The 2008 international economic crisis caused acceleration in the immigration debate in most of the traditional destination countries. While the macroeconomic collapse of the OECD countries affected first and hardest the immigrant workforce, it didn't translate into a more favorable treatment for it. On the contrary, anti-immigration discourses flourished and gained a growing audience and momentum, allowing for a series of new restrictive and

repressive immigration laws, leading to mostly circumstantial and partial reforms. This paper analyzes the enthusiasm created by the idea that international migrants could soon return home, initiating a reverse migration: fleeing the poor conditions and opportunities of their reception countries. Despite the enthusiasm return migration is a theoretical scenario. So far there is no evidence of a massive and spontaneous return migration, in spite of the incentives that were offered by destination countries governments. Meanwhile, deportations, another form of return, coercive indeed, have consolidated as a full right migration policy, and a costly one. More restrictive and repressive migration policies in destination countries make the case for a prompt global immigration policy overhaul.

Key words

Economic crisis, migration policies, return migration, deportation, immigration policy reform

MITIGACIÓN DEL CAMBIO CLIMÁTICO VERSUS DESARROLLO ECONÓMICO -EL DEBATE ASIÁTICO FRENTE A LA CONFERENCIA DE COPENHAGUE-

Hiroshi Wago Rojas

Resumen

Los compromisos post Kioto serán definidos en la próxima Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que se celebrará en Copenhague en diciembre de 2009. Este proceso de negociación debe resolver de

forma comprensiva los objetivos vinculantes de reducción de emisiones que los países desarrollados deben alcanzar, la manera en que los países en desarrollo pueden contribuir, más allá de lo que están realizando actualmente, y la naturaleza del financiamiento. En este contexto, se genera un gran debate entre los países desarrollados y en desarrollo, frente al principio de las responsabilidades comunes, pero diferenciadas. Las realidades de los países han cambiado de forma fundamental en los últimos doce años, cuando fue negociado el Protocolo de Kioto, por lo cual debe haber un acuerdo entre los bloques para lograr una verdadera mitigación, adaptación, transferencia de tecnología y financiación. En el continente asiático, motor de la economía mundial, se observa el choque de posiciones de China e India, frente a Japón. Por un lado, los países en desarrollo argumentan que el cambio climático es producto de la acumulación de gases de efecto invernadero en la atmósfera debido al proceso de crecimiento de los países desarrollados en décadas anteriores, por lo cual no se les debe obstaculizar la posibilidad de tener un desarrollo económico y de vencer la pobreza en sus respectivas naciones. Por su parte, la experiencia japonesa ha logrado demostrar que el desarrollo económico es posible, acompañado de una sana política medio ambiental. Para lograr una solución a la encrucijada entre la mitigación y el desarrollo económico, es fundamental la creatividad en las proposiciones y el compromiso político en Copenhague, así como la profundización en los mecanismos flexibles, los cuales, acompañados de la participación ciudadana, son pilares fundamentales para un verdadero desarrollo sostenible.

Palabras clave

Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, Protocolo de Kioto, China, India, Japón, desarrollo sostenible

CLIMATE CHANGE MITIGATION AGAINST ECONOMIC DEVELOPMENT -THE ASIAN DEBATE IN THE COPENHAGEN CONFERENCE-

Hiroshi Wago Rojas

Abstract

The commitments post Kyoto will be defined in the next United Nations Climate Change Conference held in Copenhagen, on December 2009. This international negotiating process should resolve in a comprehensive manner the legally binding objectives of emission-reduction targets that industrialized countries must achieve, how developing countries can contribute beyond what they are currently doing, and the nature of their funding. In this context, a great debate is created between developed and developing countries against the principle of common but differentiated responsibilities. The realities of the countries have changed fundamentally in the last twelve years when the Kyoto Protocol was negotiated. There must be an agreement between these blocks to achieve a genuine mitigation, adaptation, technology transfer and funding. In the Asian continent, known as the global economy's engine, the position of China and India conflicts with Japan's position. On the one hand, developing countries argue that climate change results from the buildup

of greenhouse gases in the atmosphere due to the growth process of developed countries in previous decades; thus, they are not to hinder the possibility of economic development and overcoming poverty in their nations. For its part, the Japanese experience has shown that economic development is possible, accompanied by a healthy environmental policy. In order to achieve a solution to this crossroad between mitigation and economic development, it is fundamental to have creative proposals and a political commitment at Copenhagen. In addition, it is fundamental the deepening in the flexible mechanisms which, along with citizen participation are cornerstones for truly sustainable development.

Key words

United Nations Climate Change Conference, Kyoto Protocol, China, India, Japan, sustainable development

CONTINUIDADES Y CAMBIOS EN LAS RELACIONES DE COLOMBIA CON SUS PAÍSES VECINOS: 2008-2009, AÑO CRÍTICO CON ECUADOR Y VENEZUELA

Martha Ardila

Juan Andrés Amado

Resumen

Este artículo hace un balance de las principales características que inciden en los nuevos matices de la inserción de Colombia a nivel vecinal, principalmente con Ecuador y Venezuela, entre los años 2008-2009. Se trata

de demostrar que son varios los cambios -y también continuidades- que tienden a aislar a Colombia del escenario regional. Los temas “intermésticos” de la agenda, la política exterior colombiana como instrumento de la política doméstica, la relación con Estados Unidos y sus efectos en la subregión, la ideologización y securitización de la agenda exterior colombiana frente a sus vecinos, la inserción negativa internacional como “país problema”, las repercusiones de la regionalización del conflicto interno, el liderazgo del Ministerio de Defensa en temas de seguridad y la diplomacia paralela; son las tendencias que se estudiarán para llegar a proponer escenarios de inserción regional de Colombia como tema prioritario del próximo gobierno.

Palabras clave

Relaciones internacionales, política exterior colombiana, región andina, diplomacia paralela

CONTINUIDADES Y CAMBIOS EN LAS RELACIONES DE COLOMBIA CON SUS PAÍSES VECINOS: 2008-2009, AÑO CRÍTICO CON ECUADOR Y VENEZUELA

Martha Ardila

Juan Andrés Amado

Abstract

This article makes a balance of the main characteristics that influence new patterns of Colombian insertion at neighborhood level, particularly with Ecuador and Venezuela

between the years 2008-2009. It is demonstrated that a number of changes, as well as continuities, tend to isolate Colombia to the regional scenario. The “intermestic” themes of the agenda, the Colombia’s foreign policy as an instrument of domestic politics, the priority relationship with the United States and its impact on the subregion, the ideological and securitization of Colombia’s foreign agenda with its neighbors, the negative international insertion as a “problem country”, the impact of the regionalization of the internal conflict, the Defense Ministry leadership on security issues and parallel diplomacy, are the trends that will be studied to get to propose scenarios for regional integration of Colombia for next government.

Key words

International relations, Colombia’s foreign policy, Andean region, parallel diplomacy

UN RECORRIDO POR LAS RELACIONES COLOMBIA-ESTADOS UNIDOS: DEL PRAGMATISMO A LA SUBORDINACIÓN

Javier Leonardo Garay Vargas

Resumen

En este artículo se hace un recorrido por la relación Colombia - Estados Unidos durante los últimos años. El autor parte de la hipótesis que la cercanía histórica entre estos dos países no se debe a una natural subordinación de Colombia frente a Estados Unidos, sino de un

pragmatismo que ha llevado, sobre todo, en los gobiernos más recientes a facilitar la injerencia y presión de las autoridades estadounidenses en las decisiones internas colombianas.

Palabras clave

Colombia, Estados Unidos, subordinación, pragmatismo

UN RECORRIDO POR LAS RELACIONES COLOMBIA-ESTADOS UNIDOS: DEL PRAGMATISMO A LA SUBORDINACIÓN

Javier Leonardo Garay Vargas

Abstract

This article reviews the relations between Colombia and the United States over the last few years. The author is based on the hypothesis that the historical closeness between these two countries is not due to a natural subordination of the former to the latter, but to the pragmatism that the Colombian society has preferred; pragmatism that has allowed, during the latest Colombian governments, American authorities to intervene and pressure more the internal decisions of this South-American country.

Key words

Colombia, United States, subordination, pragmatism

LOS ESTADOS UNIDOS DE OBAMA: ENTRE EL IDEALISMO Y EL REGRESO AL CONTAINMENT SIN ENEMIGO GLOBAL

Ricardo García Duarte

Resumen

El ascenso de Obama al poder representaba, sin duda, un cambio radical en relación con la política internacional desplegada por el presidente George W. Bush y su doctrina sobre la guerra preventiva. En una perspectiva de más largo plazo podría, además, significar un giro hacia el *idealismo* después de un largo período de predominio del *realismo*, muy intensamente desarrollado durante la guerra fría, mediante la doctrina del *containment*. La prevalencia de la diplomacia y la restitución del respeto a los derechos civiles como núcleo de las relaciones internacionales podrían ir, en efecto, en el sentido del *idealismo*. Por el contrario, el mantenimiento de una línea de solución militar en las guerras que sostienen los Estados Unidos y la consolidación de su dispositivo estratégico de alcance global apoyan la perspectiva realista. Éstas son las razones por las cuales el presidente Obama pareciera representar un giro moderado en el que la visión idealista se mezcla, pragmatismo de por medio, con la doctrina del *containment*, pero sin un enemigo global al cual contener.

Palabras clave

Containment o contención, idealismo, realismo, dispositivo estratégico, doctrina sobre seguridad, diplomacia, estrategia, sistema interestatal, sistema policéntrico.

LOS ESTADOS UNIDOS DE OBAMA: ENTRE EL IDEALISMO Y EL REGRESO AL CONTAINMENT SIN ENEMIGO GLOBAL

Ricardo García Duarte

Abstract

Obama's rise to power undoubtedly represented a profound change with regard to the existent international policies deployed by President George W Bush and his doctrine on Preventive War. From a long-term perspective, this might also mean a turn towards *idealism* after a long period of predominant *realism*, which was intensively conducted during the Cold War by means of the Containment Doctrine. Prevalent diplomacy together with restoration of respect for civil rights at the core of all international relations would effectively move *idealism-wise*. On the contrary, keeping a military-solution scheme within the wars being currently waged by The United States and the consolidation of a global-scope strategic method reinforce a *realistic* perspective. These are some of the reasons that make President Obama appear to represent a gradual turn in which the idealistic vision mixes, pragmatism involved, with the Containment doctrine, this time not having a global enemy to fight.

Key words

Containment, idealism, realism, strategic method, security doctrine, diplomacy, strategy, interstate system, polycentric system.

LA POLITIQUE EUROPÉENNE EN MÉDITERRANÉE

Azzedine Rakkah

Resumen

A raíz de la iniciativa francesa de creación de una Unión Euro-Mediterránea, el tema de las reformas políticas de los países del sur del Mediterráneo, tema tradicionalmente relegado a un segundo plano dentro de las temáticas de discusión y de cooperación entre los países europeos y los países del mar Mediterráneo, ha vuelto sobre la mesa. Durante muchos años, la cuestión de la democracia había sido relegada a un segundo plano para no molestar a los regímenes autoritarios, miembros de la asociación. Desde hace poco, sin embargo, la estrategia europea ha ido evolucionando. El nuevo enfoque se articula alrededor de dos niveles: uno estratégico, para responder a las preocupaciones de seguridad y energéticas, y un segundo, político, que busca no tanto cambiar a los regímenes sino a favorecer la exportación de normas y valores de la UE. Aunque este nuevo enfoque más incremental (paso a paso) trae problemas éticos, la UE, que también ha venido (junto con los EE.UU.) impulsando una mayor integración de los países del Magreb, no debe temer abordar la cuestión de la democratización de esos países. Y eso por una razón sencilla, pero poderosa. La democracia aparece como la mejor respuesta a los grandes problemas y retos que enfrentan esos países.

Palabras clave

Unión Euro-Mediterránea, estrategia europea, democracia, países del Magreb

LOS DILEMAS EUROPEOS “2009” VISTOS DESDE EUROPA CENTRAL Y DEL ESTE

Aneta de la Mar Ikonómova

Resumen

En el presente artículo los dilemas europeos del año “2009” están enfocadas desde un ángulo poco común: desde Europa Central y Europa del Este. La premisa es que este enfoque no tradicional permite una mayor comprensión del continente europeo, entendido como una gran región compleja, diversa y unida bajo la dinámica de constantes acercamientos y distanciamientos de los intereses particulares de cada país, sea miembro o no de la Unión. Es evidente que la Unión Europea es un logro para todo el continente, sin embargo, quedan preguntas y asuntos no resueltos, además, unos de éstos se refieren al futuro de la ampliación de la Unión y de la OTAN, y parece que no siempre esta problemática se puede entender suficientemente bien si se mira y analiza exclusivamente desde Bruselas.

Palabras clave

OTAN, Bruselas, Europa Central, Europa del Este

EUROPEAN DILEMMAS “2009” VIEW FROM CENTRAL AND EASTERN EUROPE

Aneta de la Mar Ikonómova

Abstract

In this article, the European dilemmas of the year “2009” are focused from an unusual

angle: from Central Europe and Eastern Europe. The premise is that this nontraditional approach allows a better appreciative of Europe, understood as a complex region, diverse and united under constant dynamic approaches and separations of the individual interests of each country, whether or not a member of the Union. It is clear that the EU is an achievement for the whole continent, however, are questions and unresolved issues, in addition, some of these relate to the future of enlargement of the Union and NATO, and it seems not always problems can be understood well enough if you look at and analyze exclusively from Brussels.

Key words

NATO, Brussels, Central Europe, Eastern Europe

ALEMANIA SIGLO XXI: UN BALANCE

Martha Lucía Quiroga Riviere

Resumen

Veinte años han pasado desde que se dieron los sucesos en la República Democrática Alemana (RDA) que llevarían, en noviembre de 1989, a la caída del muro de Berlín y a la reunificación de Alemania el 3 de octubre de 1990. El proceso de unificación alemana dio pie en sus comienzos a una optimista visión que, sin embargo, con el paso del tiempo ha cambiado de tal forma que hoy se habla del ‘messogiorno alemán’ para designar a la zona oriental comparándola con la zona deprimida del sur de Italia. Pero la Alemania unificada en

el contexto internacional supuso también cambios para la zona occidental que, entre otros, se han traducido en la crisis del sector industrial tradicional y en el desempleo estructural. Así, a la difícil constelación de la situación interna de la Alemania reunificada, se ha adicionado la realidad internacional con una decreciente producción industrial como fenómeno global en todas las viejas naciones industriales y con un proceso de desregularización que significó en Alemania oriental la ‘privatización de toda la sociedad’.

En Alemania se han llevado y se están llevando cambios sociales profundos, que no tienen comparación con ningún otro país de las potencias occidentales ni, en el caso de la ex RDA con ningún país del este. Evaluar el proceso de unificación alemana, primera potencia europea y motor del proceso de integración en ese continente, se hace imperante. El presente artículo intenta hacer un diagnóstico parcial de la nueva realidad en la Alemania unificada a comienzos del siglo XXI.

Palabras clave

República Democrática Alemana, Alemania, Muro de Berlín, reunificación alemana

GERMANY IN THE XXI CENTURY: A BALANCE

Martha Lucía Quiroga Riviere

Abstract

Twenty years ago, the successes in East Germany led to the fall of the Berlin Wall on 9th of November 1989 and, a short time later, to the reunification of Germany on 3rd of

October 1990. In the beginning, the process of the German reunification was seen very optimistically, but with the passage of time, this view was changing, and today many analysts speak about the ‘German Messogiorno’ in order to compare the eastern part of Germany with the underdeveloped poor south of Italy. But in the international context also the whole Germany underwent strong changes, among them in the western regions the crisis of the traditional industrial sector and increasing structural problems as the unemployment. So, additionally to the difficult constellation resulting from the reunification for the internal situation of Germany, came the new international reality characterized by a decreasing rate of the industrial production in all the old industrial nations as a global phenomenon, accompanied by a process of deregulation which for East Germany implied the ‘privatization of all the society’. In this way, in Germany very deep social changes occurred and are occurring, that have no comparison neither with any other important western country nor, in the case of the ex German Democratic Republic, with any eastern country. Therefore, no doubts should exist about the necessity of an evaluation of the process of the unification of Germany, the first European power and motor of the European integration. The present article undertakes a partial diagnosis of the new German reality at the beginning of the XXI century.

Key words

German Democratic Republic, Germany, Berlin Wall, German reunification

CONTINUITY, LITTLE CHANGE?: US-AFRICA POLICY UNDER THE OBAMA ADMINISTRATION

George Katito

Resumen

Recibido con unas expectativas excepcionalmente altas que conducirían a una nueva era en la política Estados Unidos-África, los primeros años de la administración Obama prometen más continuidad, en oposición a la oleada de cambios en la política africana de Bush. Aparte de una leve modificación en la retórica y tono, existen pocos puntos de cambio sustantivo en las relaciones de Estados Unidos hacia África. Dadas las contribuciones más importantes de la era Bush con respecto a la salud pública y la promoción de la democracia, construir sobre el *status quo* no es enteramente una falla para la administración Obama. Sin embargo, si la administración Obama quiere apostarle a una reivindicación histórica por su acercamiento a África, mejoras sustantivas en las alianzas de seguridad de Estados Unidos con África, alianzas con las potencias emergentes del continente africano e una innovación en la participación de Estados Unidos en temas de salud pública del continente serán cruciales.

Palabras clave

Administración Obama, Estados Unidos, África, era Bush, salud pública

CONTINUITY, LITTLE CHANGE?: US-AFRICA POLICY UNDER THE OBAMA ADMINISTRATION

George Katito

Abstract

Greeted with the exceptionally high expectation that it would usher in a new era in US-Africa policy, the Obama administrations first year in office promises greater continuity, as opposed to sea change to Bush era Africa policy. Apart from a slight change in rhetoric and tone, little points to substantive change in US relations to Africa. Given the Bush era's noteworthy contributions to public health and democracy promotion, building upon the *status quo* is not entirely amiss for the Obama administration. Yet, if the Obama administration is to stake a claim in history for its approach to Africa-substantive improvements to US security engagement with Africa, partnership with emerging powers on the African continent and innovations to US involvement with public health on the continent will be crucial.

Key words

Obama administrations, US, Africa, Bush era, public health

**PAZ Y SEGURIDAD HUMANA EN ÁFRICA:
UNA VISIÓN DESDE LA UNIÓN AFRICANA**

Jerónimo Delgado

Resumen

En este artículo se analizan las diferentes iniciativas que ha tenido el continente africano en materia de solución de conflictos y consolidación de la paz desde la perspectiva de la seguridad humana. En la primera parte, se identifican los componentes de la seguridad humana y los factores de inseguridad a los que se exponen los individuos en África, para luego examinar los avances del marco legal de la Unión Africana en la prevención de conflictos con énfasis en la seguridad de los individuos. La segunda parte contiene un estudio de las medidas enmarcadas dentro de la seguridad humana con las que cuentan los estados africanos y la comunidad internacional para la adecuada protección de los individuos, mientras se da un acercamiento entre las partes del conflicto para alcanzar el fin de las hostilidades. Finalmente, se afirma que África reconoce que la seguridad de sus ciudadanos es viable si se entiende que ésta es una responsabilidad compartida por todo el continente, en donde el individuo juega un papel central.

Palabras clave

África, seguridad humana, Unión Africana

**PAZ Y SEGURIDAD HUMANA EN ÁFRICA:
UNA VISIÓN DESDE LA UNIÓN AFRICANA**

Jerónimo Delgado

Abstract

This article analyses the different initiatives that Africa has developed with regard to conflict resolution and peace consolidation from a Human Security perspective. In the first part, the article underlines the components of Human Security and the insecurity factors that endanger the lives of individuals in the continent, and then examines the advances in the legal framework of the African Union on in terms of conflict prevention with an emphasis in the security of individuals. The second part is a study of the measures framed within a Human Security perspective for the African states and the international community for an effective protection of individuals, while the actors of a given conflict negotiate and cease hostilities. Finally, the text concludes that Africa recognises that the security of its citizens is viable while it understands that it is a shared responsibility of the whole continent, in which the individual plays a central role.

Key words

Africa, Human Security, African Union

**COREA DEL NORTE: VIENTOS FAVORABLES
PARA EL CAMBIO**

Pío García

Resumen

Las manifestaciones de fuerza de Corea del Norte durante el último año crisparon los nervios de los televidentes de todo el mundo, ante el temor de un conflicto de grandes dimensiones en el noreste asiático. La decisión de realizar una segunda explosión y continuar el lanzamiento de cohetes de mediano alcance al Pacífico le significó nuevas sanciones del Consejo de Seguridad al gobierno de Pyongyang, en el mes de julio. La inminencia de una guerra no aparece, empero, un escenario realista, en cuanto el pronunciamiento multilateral refleja el acuerdo de las grandes potencias en atender la situación de ese país, impidiendo la posesión de la bomba atómica por parte del gobierno, pero sin agravar la situación de la población norcoreana, amenazada por el fantasma del hambre y la carencia energética. La nueva valoración del problema por parte de agentes externos importantes como Estados Unidos y Japón da pie para pensar que buscarán morigerar la tensión en la zona, apoyados en el mecanismo Diálogo de seis partes, que ha venido auspiciando China.

Palabras clave

Corea del Norte, Consejo de Seguridad, Estados Unidos, Japón, China, bomba atómica

**COREA DEL NORTE: VIENTOS FAVORABLES
PARA EL CAMBIO**

Pío García

Abstract

North Korea's manifestations of force last year irritated the nerves of the viewers worldwide, because the fear of a conflict of great dimensions in the Northeast Asia region. The decision to make a second explosion and to continue launching medium range rockets to the Pacific meant new sanctions to her from the Security Council in July. However, the imminence of a war does not appear a realistic scene, since the multilateral decision reflects the agreement of the great powers in taking care of the situation of that country, preventing her of the possession of the atomic capability, but without aggravating the situation of her population, threatened by the ghosts of hunger and power deficiency. The new valuation of the problem on the part of important external agents as the United States and Japan give foot to think that they will look for to calm the tension in the zone, supported in the Dialogue of 6 parts mechanism, that has come supporting Chinese government.

Key words

North Korea, Security Council, USA, Japan, China, atomic capability

TIAN'ANMEN VEINTE AÑOS DESPUÉS: LA EVOLUCIÓN DEL ANÁLISIS ACADÉMICO Y DEBATE POLÍTICO EN CHINA

Benjamin Creutzfeldt

Resumen

Los eventos de mayo y junio de 1989 en Beijing constituyen un hito importante en el desarrollo intelectual y político en China, aunque no tuvieron mayor impacto en el crecimiento económico del país. A la represión brutal del movimiento estudiantil de Tian'anmen siguieron exilio y silencio, miedo y cinismo, e interpretaciones libres en la prensa occidental. Veinte años después, China ha cambiado su cara y su rol en el escenario global, los jóvenes chinos tienen poco conocimiento del evento, y el extenso control de la discusión pública por parte del Partido Comunista sigue contentando con la expansión del internet y sus posibilidades de libertad de expresión. Sin embargo, en el alto gobierno y en los círculos académicos en China existe una reflexión madura y un debate vivo sobre el significado del incidente de Tian'anmen y sus repercusiones. Este ensayo mira la evolución del debate político y del análisis académico en China, y cómo se puede mejorar entender la China contemporánea que nos concierne cada día más.

Palabras clave

Tian'anmen; pensamiento chino; política china; Partido Comunista de China

TIAN'ANMEN VEINTE AÑOS DESPUÉS: LA EVOLUCIÓN DEL ANÁLISIS ACADÉMICO Y DEBATE POLÍTICO EN CHINA

Benjamin Creutzfeldt

Abstract

The events of May and June 1989 in Beijing represent a watershed in the intellectual and political development in China, even if they did not impact its economic growth in the long term. The brutal repression of the Tian'anmen student movement was followed by exile and silence, fear and cynicism, and liberal interpretations in the Western press. Twenty years on, China has transformed its face and its role in the global landscape, young Chinese have little knowledge of the event, and the extensive control of the public discourse by the Communist Party continues to contend with the expansion of the internet and its possibilities for freedom of expression. Nonetheless, there is a mature reflection and a lively debate in the upper echelons of government and in academic circles in China on the Tian'anmen incident and its repercussions. This essay examines the evolution of this political debate and academic analysis in China, and how we can better understand contemporary China that concerns us more and more every day.

Key words

Tian'anmen; pensamiento chino; política china; Partido Comunista de China

POSMODERNISMO Y CONSTRUCTIVISMO: SU UTILIDAD PARA ANALIZAR LA POLÍTICA EXTERIOR COLOMBIANA

Leonardo Carvajal

Resumen

La política exterior colombiana tradicionalmente ha sido diseñada y ejecutada de manera reactiva e improvisada, sin mayores reflexiones teóricas y conceptuales sobre el entorno internacional en el que se desarrolla, ni sobre las variables que la afectan, los objetivos que busca, ni en relación con las herramientas con las que se construirá dicha política pública. Este artículo presenta, en forma sucinta, los planteamientos de las teorías del posmodernismo y el constructivismo en relaciones internacionales, y reflexiona sobre el poder explicativo que tales marcos conceptuales tienen en la política exterior de Colombia.

Palabras clave

Política exterior colombiana, posmodernismo, constructivismo

POSMODERNISMO Y CONSTRUCTIVISMO: SU UTILIDAD PARA ANALIZAR LA POLÍTICA EXTERIOR COLOMBIANA

Leonardo Carvajal

Abstract

Traditionally, the Foreign Policy of Colombia has been designed and implemented in an unthinking and reactive way, without

profound theoretical and conceptual evaluation on the international scenario in which it has place, nor about the variables that influence it, the goals it looks for, or regarding the means through that public policy can be put into operation. This article presents shortly the main concepts of Postmodernism and Constructivism in international relations, and evaluate how useful those theories could be in assessing and studying on the matter of the Colombian Foreign Policy.

Key words

Foreign policy of Colombia, postmodernism, constructivism